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2 апреля 2017 г. 
Закрытый сатсанг в отеле «Хилтон Босфор», Стамбул, Турция

Т олько тот, кто служит, действительно может править. Тот, кто не 
служит, править не может. Только севака, то есть служитель может быть 
наякой, лидером. Именно поэтому возникла концепция «Лидерство 

служителей». Она означает, что когда вы служите, вы подаете другим пример 
своим служением, так, чтобы они делали то же самое. Напрасно ожидать, что 
другие будут заниматься бескорыстным служением, просто послушав ваши 
речи, или если вы предложите им делать определенные вещи. Необходимо самим 
подавать пример. Если Свами не будет следовать Своим собственным словам, 
никто за Ним не пойдет. Если лидеры не будут следовать тому, что они говорят, 
за ними никто пойдет. Поэтому сначала сами следуйте своим собственным 
словам, тогда за вами пойдут все остальные. 
(Обращаясь к организатору  визита Свами в Турцию г-ну Кае Гюнате). Это твоя 
группа? Иначе говоря, это твоя банда, и ты – лидер банды! (Смех.)

Ему не раз угрожали. Люди говорили: «Прекрати всё это! Не делай этого. 
Забудь о том, что далеко; здесь, в этой стране, твоя семья. Не делай подобные 
вещи. Почему ты хочешь заниматься всем этим?» Но он не из тех, кто легко 
отступает. Он борется со всеми нападками и оппозицией и стоит на своем. Вот 
как он поступает. Внешнее воздействие является преходящим, в то время как 
внутренняя сила сопротивления – постоянна. Именно так ты и продержался всё 
это время. 

Божественное выступление
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Я говорил тебе, что приеду в Турцию, 
в твой город, и вот Я здесь. Он Меня 
очень долго просил об этом.  Он приехал 
ко Мне и стал спрашивать:  «Когда Ты 
приедешь? Когда Ты приедешь? Позволь 
нам построить ашрам». 

Я говорил: «Планируй ашрам. Как 
только план  будет готов, Я приеду». Это 
время настало, поэтому всё и происходит. 

(Обращаясь к г-ну Кае Гюнате) 
Ты должен будешь участвовать в работе 
ашрама. Это случится уже скоро. 

(Спрашивая относительно г-жи Таи 
Кахраман) Твой секретарь тебе помогает? 

Большую часть времени она 
работает очень хорошо, но иногда очень 
расстраивается. Тогда с ней никто не 
может разговаривать, включая тебя! 
Никто не может к ней даже приблизиться. 
Она недовольна главным образом собой. 
У неё очень высокие цели и стандарты. И 
если она не в силах их достичь, то теряет 
душевное равновесие.

Иметь возвышенные цели – это 
хорошо, но ваши цели должны быть 
также и осуществимы. 

(Указывая на Шри Ч. Шриниваса)  Если он имеет в больнице всего двух врачей 
и ожидает, что они за день сделают 2000 операций, то это просто не может произойти. 
Два врача в состоянии сделать за день лишь 4-5 операций. Так он и планирует. И вы 
тоже должны составлять планы подобным образом. Не ставьте слишком высокие 
цели, не боритесь за их выполнение, иначе потом будете себя плохо чувствовать. 
Это неправильный способ планирования, не так ли? 

(Обращаясь к госпоже Тае)   Какую еще программу вы запланировали?
Тая: Программу?
Свами: На завтра.
Тая: Завтра утром наша группа, состоящая из Твоих приверженцев, встретится 
в 5:45 в здании Управления, чтобы помочь дамам решить их проблемы с сари. В 
6:30 мы отправимся в деревню Сеялар. Туда уже доставлен шатер и кое-что еще из 
необходимых вещей. Нам нужно всё это собрать. И будем там ждать Тебя, Свами. 
Свами: Что Я должен делать после прибытия? 
Тая: Это Твой дом, Свами, Твой дом.
Свами: Посмотрим. Мы выберем подходящее место, где должна проводиться 
эта работа, где нужно посеять семена, и посмотрим, как они будут расти. 
 (Говоря о г-не Кае) Он видел это в своей медитации. Он видел всю эту местность 
– но то, как это должно происходить, где и что разместить, мы решим, как только 
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туда приедем. Там будет происходить духовное развитие, за ним последует 
развитие человека и в конце концов возникнет духовный центр для всего 
человечества, куда сможет прийти каждый. Сейчас люди приезжают сюда на 
отдых, ради развлечений. Пусть они, приезжая сюда отдохнуть, чему-нибудь 
научатся, а потом уезжают, вместо того, чтобы растрачивать всё свое время 
впустую. Это место будет привлекать их. Но это процесс не быстрый. Из семян 
вырастет дерево, постепенно становясь больше, чем все вы. Оно продолжит 
расти, чтобы служить многим, очень многим людям. В этом проявится его 
величие. Со временем всё так и произойдет. 
(Спрашивает м-ра Каю о юноше) Что этот молодой человека делает в вашей  
группе? 
Кая: Он выполняет хорошую работу. 
Свами: Хорошую работу?
Кая: Да.
Свами: Тем не менее у него проблемы. Помимо этой, у него есть и другая работа. 
Он не в силах заниматься и тем и другим, и очень страдает. Порой он думает: 
«Мне нужно отказаться от этой работы, чтобы я мог всё время заниматься 
другой». Иногда он думает: «Лучше я буду выполнять эту работу, а от другой 
откажусь». Он продолжает метаться между ними двумя. 

Вы должны научиться сохранять равновесие. Чтобы идти, нужны две ноги, 
так ведь?  Пользуясь только одной ногой, вы неизбежно упадете. Чтобы летать, 
требуются два крыла. Точно так же и мир, и Бог нужны вам в этой жизни. Вы не 
можете немедленно пожертвовать одним ради другого. Для этого требуется время. 
Он думает, что если Свами позволит, он каким-то образом сможет перепрыгнуть 
на другую сторону. Но этого не произойдет. Ты должен справляться сразу со 
всем. Подай пример для других молодых людей, как можно поддерживать 
отношения и с миром, и с Богом. Ты можешь оставаться с Богом, и при этом 
справляться со своей личной работой. Как установить этот баланс – это то, над 
чем тебе нужно работать. Невозможно подавать другим пример, забросив всё 
и «став духовным»  – это не духовность. Духовность означает: «Голова в лесу, 
а руки – в обществе». Вот что нужно делать, чтобы стать духовным. Тогда ты 
сможешь служить примером для других. Сколько усилий потребуется на всё 
это? Немного. Так стань примером для других. Сделай это!  

Я знал этого мальчика ещё тогда, когда он был совсем юным. Его мысли  
постоянно прыгают. То он хочет отправиться в место, похожее на Гималаи, 
отказаться от всего и погрузиться в севу и медитацию. То он желает более 
активно участвовать в мирской жизни. Так мыслить нельзя. Оба пути должны 
быть сбалансированы. Слишком много чего-то одного – нехорошо. Нужен 
баланс, баланс... Где твоя  жена? Успокойся и перестань метаться.  

(Прежде чем завершить Свое выступление, Свами попросил выступить 
Шри Нарасимху Мурти.) 
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Фрагменты выступления Шри Б. Н. НАРАСИМХИ МУРТИ

Господь Кришна говорит в 
Бхагавад Гите: «В конце множества 
жизней благородный и удачливый 
человек находит приют у Моих 
Лотосных стоп». Это означает, что 
те, кто пришел к Свами, заслужили 
эту милость после многих жизней, 
достойных всяческих похвал. Свами 
говорит, что это подарок – быть с 
Аватаром, быть с Богом, слушать 
Его, служить Ему и наслаждаться Его 
близостью (саннидхи) – и это только 
отправная точка. После множества 
жизней, посвящённых благородной, 
прекрасной работе, вере в Бога и 
аскетизму, высокие души приходят к 
Нему, чтобы укрыться у Его Лотосных 
стоп, и это только начало.    

Конец такой, как описывает его Господь Кришна: «Тот, кто везде и во 
всем осознает и видит только Бога, такая великая душа, махатма, встречается 
очень редко». Это завершение духовной жизни.  

С нами же происходит вот что – мы застреваем на многих этапах духовного 
пути. Много раз мы проливали слезы и молились: «Свами, помоги мне 
преодолеть мои недостатки и слабости, чтобы я стал абсолютно безупречным, 
чтобы я всегда наслаждался Тобой, всюду видел Тебя и больше ничего не 
хотел».  

Тем не менее существует еще нечто такое, что мешает нам достичь цели. 
Что это? Не что иное, как наши собственные симпатии и неприязнь, эго и 
привязанности. Таким образом, Свами учит тому же самому, чему учил Иисус 
и все другие учителя: «Люби тех, кто тебя ненавидит. Люби тех, кто причиняет 
тебе боль».

Но если мы в глубине души зададим себе вопрос «Действительно ли 
я вполне серьезно и искренне следую этому на практике?», то окажется, 
что большинство из нас этому не следовали, несмотря на нашу верность и 
преданность Свами. Это возможно только тогда, когда в медитации мы ощущаем 
свою собственную Божественность; мы чувствуем Его присутствие в наших 
сердцах, а затем осознаём, что Он – в каждом сердце.
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(Бхагаван продолжил Свое Божественное выступление)

У вас две руки, две ноги, два глаза и два уха. Если все эти органы действуют 
должным образом, то ваше тело работает правильно. Например, что должно 
произойти, если ваш желудок голоден? Ваши глаза начнут высматривать, где 
есть пища, ноги повлекут вас туда, где она находится, руки возьмут еду, поместят 
ее на тарелку и отправят вам в рот; а затем рот должен проглотить пищу, чтобы 
она попала в желудок. После этого желудок пищу переварит, и ваш голод будет 
утолен. Таким образом, всё тело работает как единое целое, чтобы утолить ваш 
голод. Если же руки хотят положить пищу вам в рот, а ноги не желают ходить, 
или ноги готовы идти, но руки не спешат брать пищу, то как тело может быть 
счастливым? Пока каждый не осознает, что все – члены тела Бога, единства не 
будет. 

Вьяшти, индивидуум, суть часть шришти, творения.  Шришти, в свою 
очередь, это часть Парамешти, то есть часть Бога. Вы видите разных людей 
как индивидуумов, но все вы – части одного и того же тела. Чтобы тело было 
здоровым и счастливым, все эти части должны работать вместе. Совместная 
работа служит общему благу. Если желудок получает пищу, руки, ноги и 
глаза помогают, тогда пользу от этого получает и весь организм. Но чтобы это 
произошло, каждый должен внести свой вклад. 

Вот как вы должны к этому относиться. Это очень просто сделать, если 
вы прежде всего думаете о благе других людей. Что они делают такого, чего 
вы не можете делать? Что в них такого хорошего, чего нет в вас? Прежде всего 
посмотрите на хорошее. Когда вы действительно будете размышлять о том, что 
хорошо, обо всем хорошем, что делают эти люди, тогда всё, что в них не так 
уж хорошо, станет неактуальным. Вы просто сможете это проигнорировать. 
Вы скажете: «Поскольку в этом человеке так много хорошего, то я с легкостью 
могу не обращать внимания на его слабости, так как все несовершенны, даже 
я». Когда приходит понимание себя и тех, кто вас окружает, формула становится 
весьма простой. Когда дело касается других, сначала подумайте, что в них 
хорошо, и лишь потом – что хорошо, но не очень. Когда речь заходит о вас, 
сначала подумайте, что именно у вас не так уж хорошо, а затем  поразмыслите 
о том, что хорошо.        

Во-первых, это сделает вас скромным. Во-вторых, поможет вам 
сочувствовать другим. Вы склонны в себе видеть хорошее и игнорировать плохое, 
в то же время отмечая недостатки других и игнорируя их хорошие качества. Это 
становится причиной столкновений. Потому отмечайте в других хорошее. И в 
свете их положительных качеств отрицательные качества покажутся совершенно 
неважными. Когда ваше эго раздувается, и вы считаете себя лучше других, 
сначала проанализируйте свои собственные недостатки, а затем думайте о том 
добром, что вы делаете. И ваша скромность тотчас же возрастет. Когда наступает 
смирение, появляется единство. Вот так следует мыслить. 

Во-первых, помните, что каждый является частью Бога, частью Его тела, 
от Него неотделимой. Действительно, порой ваши руки могут повредить ваши 

Божественное выступление
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глаза, или во время еды зубы прикусят язык. Тем не менее все они являются частью 
того же самого тела. Вы должны это осознавать. Во-вторых, когда дело доходит 
до работы в группах, есть вещи, касающиеся других, с присутствием которых вы 
порой не согласны. Перед тем как от кого-то отказаться, подумайте, что у этого 
человека есть много хороших качеств. Тогда вы, возможно, усомнитесь: «Не знаю, 
правильно ли с моей стороны препятствовать тому, чтобы мы работали вместе». 
Тот, кто сделает первый шаг, станет ближе к Богу. Разве не так? Вы должны сделать 
первый шаг. Зачем ждать других? Если вы сделаете один шаг к Богу, то станете 
ближе к Нему, и это для вашего же блага. Думать следует именно так… 

Однажды Кришна сказал Дурьодхане: 
«Иди и найди одного хорошего человека 
в Хастинапуре». Одновременно Он 
предложил Юдхиштхире: «Найди во всей 
этой стране одного плохого человека». К 
концу дня оба, расстроенные, пришли к 
Кришне. Дхармараджа сказал: «Я не смог 
найти ни одного плохого человека во всем 
Хастинапуре, все кажутся мне хорошими,  
лучше, чем я». В то время как Дурьодхана, 
вернувшись, заявил: «Я не смог найти 
во всем городе даже одного хорошего 
человека, я – единственный, кто кажется 
мне здесь хорошим!» 

Так быть не должно. Если бы всё 
произошло наоборот, обязательно  было бы 
единство, включающее в себя сострадание, 
согласие и братство – божественные 
качества, о которых вы все должны думать. 

Моя Миссия касается не одной личности. Так никогда не было и никогда не 
будет, чтобы один человек достиг всего, чего Я  хочу. Я пришел для всех. Я каждому 
дал возможность встать на путь истинный. 

Наконец, есть Парамешти. Не поднимаясь на второй этаж, как вы сможете 
добраться до третьего этажа? Вы должны миновать второй этаж: с первого до 
второго и на третий. От индивидуума вы переходите к группе, и только будучи в 
группе, вы сможете прийти к Богу. Другого решения нет. Чтобы продвигаться от 
вьяшти (индивидуума) к  самашти, (обществу), вы должны сначала взглянуть на 
то, что хорошо в других и что плохо в вас, а затем хранить молчание. 

Взгляните на жизнь Свами. Каждый видит в Нем только хорошее. Вот 
почему Он может держать всех вокруг Себя и любить всех одинаково, целиком 
и полностью. Без предпочтений! Приближая людей к Себе, Он прежде всего 
видит хорошее в каждом. В этом мире нет ни одного человека, который был бы 
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совершенен. Если вы становитесь совершенными, то становитесь Богом и никем 
иным. Если же вы всё еще человек, значит, вы пока не вполне совершенны. Тем 
не менее Бог принимает вас всех. Станьте такими. Сначала примите других, тогда 
и они примут вас. Не требуйте, чтобы для начала они сделали то или другое, и 
тогда вы будете хорошо к ним относиться – это не сработает. Всё должно быть 
наоборот. Когда дело касается вас, будьте очень строги к себе. Когда же речь 
идет о других, будьте более снисходительными, более терпимыми. 

Естественно, могут быть случаи, когда кто-то слишком беспокоен, 
неспособен увидеть суть или понять, что происходит. Будучи преисполнены 
эгоизма, такие люди, ничего не делая сами, могут  надоедать вам, не позволяя 
вам заниматься своей работой. Как вы в такие моменты с этим справляетесь? В 
душе вы должны продолжать любить их, и в то же время делать свою работу, не 
ожидая от них помощи. При первой же возможности вы должны найти способ 
поговорить с ними, обращаясь к ним так, чтобы они поняли. Это может произойти 
не сразу – так камень с первого удара может и не сломаться. Возможно, для этого 
понадобится стукнуть два, три или четыре раза. Но даже камень не устоит, если 
на него систематически капает вода.  Точно так же любовь, потоком вливающаяся 
в сердце, в конце концов растопит это сердце. Я всегда говорю, что все по своей 
сути божественны, что означает – во всех живет доброта. Великое утешение 
осознавать, что доброта есть в каждом – семя доброты. И оно будет осторожно 
прорастать. 

(Свами спросил Нарасимху Мурти о г-же Женевьеве Кану, супруге 
покойного г-на Виктора Кану) Кто это? Африка. Ты знаешь, что она сделала? 
Тебе это известно? 
Нарасимха Мурти: Я знаю, Свами. Она построила школу. У нее очень большая 
школа. 
Свами: Как она построила школу? Ты знаешь? 
Нарасимха Мурти: Виктор Кану, ее муж, продал всю их собственность  и 
деньги вложил в эту школу. 
Свами: Кто сказал им это сделать? 
Нарасимха Мурти: Свами сказал. 
Свами: Одно слово Свами, вот и всё.
Нарасимха Мурти: И затем они это сделали. 
Свами: Он отправился обратно домой и через неделю продал всё. И сказал: 
«Пока я этого не сделаю, я не смогу показаться на глаза Свами. Как я посмотрю 
ему в глаза?» Он бы не приехал, пока не закончил этот проект. Иногда он 
приезжал каждый год, порой раз в два года, потому что был занят, что-то делая. 
Так было всегда. Через некоторое время он попросил Свами приехать – посетить 
их школу и благословить детей. Я всегда посылал им Мое благословение. 

Она не возражала, когда ее муж рассказал ей обо всём, и не сказала: «Если 
ты всё отдашь, что мы будем делать? Куда я пойду?» Она не беспокоилась. 
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Теперь их большого дома больше нет, они перебрались в маленький деревянный 
– это Я знаю. Физически в их доме Я не был, но Я знаю. Вокруг того маленького 
деревянного дома, где они поселились, было много деревьев, а в доме – большое 
изображение Бабы, старая и огромная картина, прямо в холле. Большая картина! 
Старое изображение Свами. 

Её муж тоже был таким. Он 
совершенно не беспокоился о том, 
что скажут или подумают другие. Его 
интересовало только то, что думает 
или что хочет Свами. 

Там возникла сильная 
оппозиция! Они начали строить 
школу и все жители из окружающих 
деревень пришли, чтобы помешать 
этому. Они не хотели, чтобы школа 
была построена, поэтому прибегали 
к разным методам. Пришлось 
вмешаться полиции. Но, преодолев 
множество трудностей, они всё же 
добились успеха. С помощью Бога 
возможно всё! 

В нынешние времена поступать неправильно очень легко, потому что так 
или иначе у всех есть недостатки и пороки. И вы с лёгкостью можете стать такими 
же. В городах легко быть вором. В наше время делать добро всегда сложно. 
Большинство людей не делают добро. Когда вы совершаете что-то хорошее, это 
не встречает понимания у других. Так оно и есть. 

В то время Я сказал им: «Вы делайте Мою работу, Я буду делать вашу». 
(Обращаясь к г-же Кану)  Так и получилось, не правда ли? 

Г-жа Кану: Да, Свами.
Свами: Вы делайте Мою работу, Я буду делать вашу. Они никогда ни в чём не 
нуждались, все необходимое приходило к ним. 
(О г-не Кае)  Он тоже такой.  

Существуют неординарные люди, все они карана джанмас – есть причина 
для их рождения. Они появились на свет, потому что пришел Свами. Они здесь, 
потому что здесь Свами – чтобы сделать работу для Свами. Всё это – последствия 
многих рождений, а не только одной жизни. Вы не можете утверждать, что это 
дело сегодняшнего дня, ибо это не так. 

(Вспоминая о покойном г-не Кану) Когда он был молод, какие-то люди 
приставили к его голове ружье, но Я спас его от этого. Возможно, вы знаете обо 
всех этих сражениях в Африке. Он был большим идеалистом. Сражался в стране 
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за свои идеалы. Всякое тогда случалось, но они твердо верили в Свами
Нарасимха Мурти: Он был очень смелый человек, Свами. Очень мужественный. 
Свами: Очень мужественный. По сравнению со всем этим вы ничего не стоите! 
(Смеется) 
Нарасимха Мурти: Определенно ничего. Это то, что мы чувствуем рядом с 
такими великими Твоими приверженцами. 
Свами: Они – великие приверженцы. Вам следует это знать. 

Имя Сатья Саи было здесь очень большой проблемой. Почему Сатья  
Саи? Кто такой Сатья Саи? Во всех офисах, в муниципалитете все отвергали 
их просьбы, не давали им ни воды, ни электричества. Создавали им всяческие 
проблемы, но они добились успеха. Сегодня о них знает весь мир. 
Нарасимха Мурти: Знают все. 
Свами: Все знают, разве не так? 
Г-жа Кану: Да, Свами. 
Свами: Очень, очень рад. Я здесь с вами всё время. Я здесь с вами. 
Г-жа Кану: Спасибо, Свами. 
Свами: Все молодые люди должны учиться этому. Вы должны видеть этих 
приверженцев и учиться на примере их жизни. Сегодня Саи Баба известен всему 
миру. Каждый знает, что Он – Бог. Если теперь вы являетесь последователем 
Саи Бабы, никто не возражает, но в те дни мало кто Его знал. В те времена 
они не просто следовали Его учению, они со всем справлялись. Они были 
последователями Его учения и выполняли севу. Не все были способны на это, 
но они служили хорошим примером. Когда благородные люди подают пример, 
общество следует за ними. Станьте примером. 
(Обращаясь к молодым людям, с которыми Свами говорил раньше) Как Я вам 
уже говорил, вы молоды и должны подавать пример молодежи, так, чтобы другие 
молодые люди тоже встали на этот путь. Здесь много молодежи. 
(Обращаясь к г-ну Рафи Ведикьяну) А теперь в какой лодке ты находишься? В 
этой лодке или в той? (Громкий смех.)  Он еще думает. Будь в лодке сердца, а не в 
лодке головы, в которой много дыр, что ты когда-нибудь поймёшь. Лодка сердца 
отвезет тебя на другую сторону. Следуй сердцу, следуй сердцу. Тело – пузырь 
на воде, ум – сумасшедшая обезьяна. Следуй сердцу, сердце там, где есть Бог. 
Тогда произойдет много хорошего. Если у тебя есть эта молитва, всё произойдет 
вовремя. Где твоя жена? 

(Обращаясь к г-же  Мэри Ведикьян ) Он счастлив? 
Мэри: Да, он счастлив. Так я думаю. Я никогда его об этом не спрашивала!  

(Смех.)
Свами: Он счастлив, когда ему предоставлена свобода, чтобы выполнять 

Мою работу. Тогда он действительно счастлив. 

Мэри: Разве я не даю ему свободу? 

Свами: Теперь она дает ему свободу, а раньше не давала, задавая вопросы: 
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«Зачем ты едешь в Индию? Почему впустую тратишь время?» Такие вопросы 
она обычно задавала, но однажды она увидела Свами, и все изменилось. Иногда 
она ссорилась со своим мужем, спрашивая его: «Зачем ты это делаешь?» Потому 
что она этого не знала. Но однажды она приехала и увидела Бабу и начать 
плакать. Она плакала и плакала, и после этого никогда не возражала против чего-
либо. Муж молился: «Баба, сделаешь ли Ты что-нибудь для меня или нет, но 
измени мою жену. По крайней мере помоги, насколько возможно. Ты должен!» 
.  (Смеется)

Мэри: Я этого не знала.  

Свами: После одного даршана и беседы она совершенно изменилась. Больше 
она никогда ничего не говорила, а вернувшись в свою комнату, ничего не ела, 
но всё сидела и думала о Бабе. Всю ночь напролет она думала о Бабе. Это 
показывает, что воле Бога всё подвластно. 

Теперь вам нужно поесть пораньше и отправиться спать, потому что завтра 
утром мы собираемся пройтись немного до того участка земли. Мы сделаем 
это, а потом опять вернемся. Мы обойдём этот участок, насколько возможно. 
Оглядим всё вокруг, благословим землю и затем вернёмся. Всё это очень хорошо. 

Я очень счастлив. 
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С егодня мы собрались здесь 
совершить  пуджу, чтобы получить 
разрешение у Матери-Земли 

построить в этом месте ашрам. Когда мы 
получим разрешение от обитающих здесь 
существ, настоящих владельцев этой 
земли, участок станет живым, поскольку 
мы совершим  жертвоприношения, чтобы 
все существа, которые будут обитать 
здесь, жили  в мире, любви и гармонии. 
Начиная с жителей этой области они 
будут      нести любовь, мир и счастье 
всем гражданам Турции. Именно поэтому 
Свами находится здесь и собирается 
совершить сегодня  Бхуми-пуджу!

БХУМИ-ПУДЖА 
3 апреля 2017 г. Утренняя встреча в Сеялар, Турция
Краткое изложение выступления г-жи Таи Кахраман
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В сё рождено из истины, живет в истине и в конце концов сливается с истиной. 
Истина – это основа всей Вселенной. Однако эта истина нечто такое, что не 
вполне понятно тем, кто погружен в невежество этого мира. Во тьме своего 

невежества, а также под влиянием иллюзии они принимают за истину то, что на самом 
деле ей не является. В темноте даже веревка кажется змеей и вызывает страх. Так как 
же вы можете различить настоящую истину? Сначала вы должны зажечь светильник 
мудрости. В его свете вы сможете видеть вещи такими, какие они есть. Когда зажжен 
этот светильник мудрости, его можно нести, отправляясь на любое расстояние. Если 
у человека в руке такой светильник, то можно предпринять долгое путешествие в 
темноте. При этом один светильник или одна лампа может своим пламенем зажечь 
множество других ламп, осветив путь еще многих искателей.  

Этот ашрам имеет двоякую цель: во-первых, зажечь светильник мудрости 
в его обитателях, чтобы они осознали истину своего существования. Во-вторых, 
помочь другим зажечь свой собственный светильник мудрости, чтобы они смогли 
осознать истину их существования. Следовательно, этот центр должен уподобиться 
светильнику, который светит не только людям внутри ашрама, но также помогает 
другим воспользоваться его пламенем, чтобы они могли зажечь свои собственные 
лампы. Ваш ашрам станет духовным маяком для всех людей в округе. Они будут 
приходить сюда и получать пользу от своей связи с этим центром, который поможет 
им осознать их истинное «Я». Нет более высокой севы, чем эта. 

БОЖЕСТВЕННОЕ ВЫСТУПЛЕНИЕ

3 апреля 2017 г. 
Бхуми-пуджа для ашрама в Сеялар, Турция
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Когда    на небе встает солнце, весь мир   просыпается. 
Распускаются цветы, щебечут птицы, и всё оживает. 
Времена года сменяют друг друга, принося плоды, 
цветы, урожаи, здоровье и счастье. Все эти радости 
приходят только благодаря восходящему в небе солнцу. 
Точно так же, когда внутри человека восходит солнце 
истины и божественности, всё остальное встает на свои 
места. Вы должны помочь рассеяться облакам сомнения 
и показать восход солнца. Так, благодаря деятельности, 
такой как сатсанги, дискуссии и обучение, этот центр 
должен помочь всем – от самых юных до пожилых – 
найти свою собственную истину. 

Кто-то может найти эту истину или божественность 
через любовь и религиозное рвение, кто-то – через 
служение своим собратьям, некоторые могут найти ее 
с помощью глубокого размышления и медитации, в 
молчании своего сердца. Существует тройственный 
путь – бхакти-йога, карма-йога и джнана-йога. Йога 
помогает вам соединиться с вашим истинным «Я». 
Следовательно, этот центр должен помочь постижению 
всех путей, ведущих к одной и той же истине.  

Стремясь познать величие Господа, беседуя о Нем и слушая рассказы о Нем, 
можно постичь истину, следуя путём бхакти (благоговейной любви к Богу). Можно 
обрести эту же истину через служение своим собратьям в области образования, 
здравоохранения или обеспечивая их тем, что необходимо для жизни, – это карма-
йога. Кто-то может просто уединиться в тихом уголке и все постичь с помощью 
джнана-йоги, созерцая истину внутри себя. Все три йоги объединены и приводят 
к према-йоге, или соединению с Богом через любовь. Таким образом, этот ашрам 
должен будет всеми способами содействовать тому, чтобы искатели истины следовали 
путем Бога в своем стремлении достичь Его.   
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Для программы были сделаны все приготовления, но она (имея в виду г-жу 
Таю) забыла принести наваратны (девять драгоценных камней). (Свами передал 
г-же Тае наваратна-кольцо для пуджи) Вот твои девять драгоценных камней. 
Теперь мы можем начинать. 

Для чего мы совершаем эту пуджу? Вы знаете? Это молитва Матери-Земле, 
которая поддерживает всё. Поскольку вы приходите к ней как дети, желающие 
построить этот ашрам, вы просите её разрешения и благословения на то, чтобы это 
сделать. Затем призываете всех существ в округе, которые внесли свой вклад в это 
место и являются частью его истории, и приглашаете всех их прийти, в то же время 
ища их благословения. Наконец, вы просите благословения у всех элементов, которые 
помогут вам обустроить это место, чтобы вы могли жить здесь в полной гармонии. 

Некоторые могут думать, что этим местом владеют они, поскольку документы 
зарегистрированы на их имя, но истина состоит в том, что всем владеет один только Бог 
и никто другой. Он проявил Себя в природе в виде земли, воды, огня, воздуха и эфира, 
предоставляя это всем бескорыстно, бесплатно. Вы также должны работать здесь 
бескорыстно, во Имя Его. После того как вы призвали благословения Всемогущего, 
природных элементов и существ, связанных с этой областью в прошлом и сейчас, 
вы можете начать работу. С их благословения это место несомненно превратится в 
очень важный духовный центр и центр развития для людей всех возрастов, всех рас, 
всех религий и из всех стран. 

(Были прочитаны мантры, обращенные к Господу Ганеше) Ганапати – первый 
среди всех Богов. Ему поклоняются как Тому, кто устраняет все препятствия, поэтому 
наши молитвы мы обращаем прежде всего к Ганапати. 

(Затем было пение мантр во имя мира) С этими мантрами мы молились, чтобы 
в мире торжествовало добро, чтобы вы слушали о добре, видели добро, делали добро 
и чувствовали добро, и чтобы все боги, небожители и другие высокие сущности 
благословили это начинание. Да пребудет мир во всех трех мирах! 
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Открытый сатсанг
3 апреля 2017г. Вечерняя встреча
Отель «Хилтон Босфор», Стамбул, Турция
Фрагменты выступления Шри Ч. Шриниваса 

Н е имеет значения, из какой части 
этого прекрасного мира мы 
приехали;  неважно,  к какой стране 

мы принадлежим; несущественно даже, кто 
мы.  Все мы хотим любить, и – что более 
важно – хотим чувствовать  себя любимыми. 
С незапамятных времен мир играл в эту игру 
– любить и быть любимым. Текут реки, цветут 
цветы, поднимаются горы – так идет жизнь на 
этой планете. 

Это стало делом моей жизни и работой, которую мы осуществляем в наших 
больницах. Работа в больницах Свами – это работа с любовью.  Организация 
Объединенных Наций провозгласила, что здоровье – основное право человека. 
Каждый человек, рожденный на этой планете, имеет право на хорошую, здоровую 
жизнь. Во многих отношениях здоровье семьи или общества определяет здоровье и 
богатство нации.   

Свами учил, что центр семьи, общества или нации – это ребёнок. В наших 
больницах заботятся о детях из любой части света. Мы в первую очередь занимаемся 
кардиологией. Во многих странах мира, особенно в Азии и Африке, болезни сердца у 
детей являются серьезной проблемой. Каждую секунду в мире умирают двое детей. 
Так что мы работаем для детей, поле нашей деятельности – кардиология, и – что 
особенно важно – Свами делает это совершенно бесплатно.

Когда вы работаете с детьми, когда вы исцеляете их сердце, с любовью и 
совершенно бесплатно предоставляете им самое лучшее лечение, труд становится 
духовным преображением. В сердце человека рождается естественное чувство 
благодарности и любви. 
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Фрагменты выступления Шри Б. Н. Нарасимхи Мурти  

enguin – это название книжного 
издательства, известного на 
весь мир. В этом издательстве 

хотели опубликовать биографию Шри 
Сатья Саи Бабы при Его жизни. До сих 
пор основным принципом их политики 
было никогда не публиковать биографии 
духовных или религиозных лидеров при 
их жизни. Исключение они сделали только 
в случае Сатья Саи Бабы. Поскольку Он 
был широко известен во всем мире, они 
хотели, чтобы биографию Бабы написал 
тот, кто не является Его приверженцем. 
Выбор пал на автора из Шотландии по 
имени Билл Айткен. Он был известен как 
духовный странник, бродивший по всему 
миру в поисках истины, подлинной  
радости и блаженства. 

Айткен много раз посещал Бабу как в Путтапарти, так и в Уайтфилде, 
чтобы больше узнать о Нем и самому увидеть, что Он делает, и Баба произвел 
на него очень сильное впечатление. Первым, что поразило его, было огромное 
сострадание и любовь Бабы ко всем, кто приезжал к Нему, и даже к тем, кто у Него 
не был. Еще его поразила глубокая мудрость Саи Бабы. Именно Его мудрость 
открыла глаза многим людям со всего мира, чтобы они поняли – искать истинную 
радость и счастье в жизни нужно внутри, а не вовне. Третий аспект личности 
Саи Бабы, произведший на него впечатление, – наличие множества грандиозных, 
гигантских, масштабных проектов гуманитарной помощи в области образования, 
здравоохранения и обеспечения чистой питьевой водой жителей засушливых 
районов. 

В одном предложении Айткен выразил суть Бхагавана Бабы и Его значение 
для всех людей во всех странах мира: «Чувство, которое Саи Баба вселяет в меня, 
столь бесконечно прекрасно, что я убежден – все, кто родился в этом мире, хотели 
бы его испытать».  
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Мы видим, в современном мире истина в упадке  
Покой утрачен, все оружия боятся,  

Причина – в эгоизме человеческих существ.  
Вот слово истины и слово Саи.  

(Стихотворение на телугу)

Дорогие Воплощения Божественной Любви!

Е динственная причина того состояния, в котором сегодня пребывает весь 
мир, это рост эгоизма человеческих существ. На одной стороне – люди с 
достатком, на другой – беспросветная нищета. На одной стороне – люди, 

пользующиеся всяческим комфортом и удобствами, но на другой – те, кто не 
имеет никакой пищи и ни капли воды, чтобы утолить жажду. На одной стороне 
– особняки, касающиеся небес, а на другой у бедняков нет даже крыши над 
головой. Бог дал всё, что необходимо, для удовлетворения всех потребностей 
в этом мире, но этого недостаточно, чтобы удовлетворить всеобщую жадность. 
Болезнь жадности даже хуже, чем рак, она никогда не излечивается, сколько ни 
старайся. Это как огонь – чем больше дров вы в него подбрасываете, тем сильнее 
он разгорается. 

Так живет только человек; если же взглянуть на животных и птиц, то они 
берут лишь столько, сколько им необходимо. Мы никогда не слышали, чтобы 
они открывали банковские счета и откладывали средства на будущее. Они живут 
только одним днем и вполне счастливы, ибо знают, что Бог обеспечит их сегодня, 
и завтра снабдит всем необходимым. Даже самое свирепое животное убивает 
лишь столько, сколько ему нужно, чтобы прокормить себя и свою семью, и не 
хранит пищу на завтра или на послезавтра. 

БОЖЕСТВЕННОЕ  ВЫСТУПЛЕНИЕ

3 апреля 2017 г. 
Вечерняя Программа для широкой публики в отеле «Хилтон Босфор» 
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Всё творение живет, руководствуясь потребностями, и не захватывает, не 
хранит и ничего не прячет из страха перед будущим. Все – от муравья до слона – 
знают, что Бог, давший им жизнь и обеспечивший сегодня всем необходимым, и 
завтра тоже снабдит их всем. Только такая вера способна освободить человека от 
болезни жадности и эгоизма. Вера в Бога – это истинная преданность. Воспевание 
Его величия, беседы о Нем и дискуссии бесполезны, пока вы не обретете полной 
веры в Его любовь. 

Сегодня, когда мы сюда ехали, Мне задали вопрос, буду ли Я говорить о 
мире. Беседа о мире никого не удивит, ибо мир – это то, чего сегодня не хватает 
больше всего на свете. Куда бы вы ни бросили взгляд, всё раздроблено на части, 
но нет единства – спокойного и мирного. Будь то мир, нация, общество или даже 
личность, покой отсутствует. Сегодня истинная причина отсутствия мира и покоя 
– это просто эгоизм, поглотивший у всех людей спокойствие в душе. 

Если вы хотите вернуть людям мир и покой, то сначала должны отказаться 
от своего собственного эгоизма. А для этого нужно обрести полную веру в Бога. 
Какому бы Богу вы ни поклонялись, у вас должна быть абсолютная вера, что вы 
– Его дети, и что Он, как мать или отец, предоставит вам всё еще до того, как вы 
Его об этом попросите, и что Он один может вас спасти. Такая вера сделает вас 
совершенно бескорыстными. В следующий раз, когда вы столкнетесь с тем, кто 
оказался в нужде, помогайте не раздумывая и знайте, что, если вы поделитесь 
сегодня, Бог завтра пополнит вашу казну. 

Все  говорят о мире, любви и гармонии, но они  недостижимы, если вы не верите 
в Бога. Многие считают, что верить в Бога – значит верить, что Он существует, 
и заявляют, что они не атеисты. Верите вы или нет, но истина заключается в том, 
что Бог существует независимо от вашей веры, Он в ней не нуждается. Поэтому 
само по себе знание, что Бог существует, это еще не вера в Бога. Верить, что Он 
существует, что Он позаботится о вас при всех обстоятельствах и что бояться 
не нужно, – такая вера и есть истинная вера. Знать, что Он заботится о вас, – и 
у Него для этого есть тысячи рук, тысячи ног и тысячи существ, приходящих во 
множестве разных форм, чтобы заботиться о вас, – это истинная вера. Поверьте 
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Мне, в день, когда в вас возникнет такая непоколебимая вера, мир станет очень 
спокойным местом. Если бы вы обошли весь мир, спрашивая разных людей о Боге, 
каждый третий сказал бы вам: «Я верю в Бога». Каждый второй мог бы ответить: 
«У меня есть вера в Бога». И всё-таки многие ли ведут жизнь, исполненную 
бесстрашия и самоотречения? 

Тот, кто действительно верит в Бога и размышляет о Нем,  будет отличаться 
бесстрашием. Только такой человек способен любить и служить другим. Прояснив, 
что такое вера, позвольте Мне также рассказать, что такое любовь. Сегодня стало 
модно, когда люди говорят друг другу «Я люблю тебя, я люблю тебя, я люблю 
тебя», не понимая истинного смысла слова «любовь». Существует любовь между 
матерью и ребенком, но это материнская любовь. Есть также любовь между 
мужем и женой, но это из-за отношений, которые их связывают. Есть еще любовь 
между друзьями, а также между молодыми мужчиной и женщиной, но всё это не 
является полной любовью. Если есть чувство ожидания, то значит, вас связывает 
привязанность, а не любовь, которая освобождает. Поэтому истинная любовь – 
та, которая не имеет ни ожиданий, ни привязанностей. Она не судит, не ищет 
различия, ничего не требует. Ей доставляет радость просто любить. Ее суть – 
только давать и прощать, а не брать и забывать. 

Когда в вас живет такая любовь, будь то к животным, к людям или даже к Богу, 
лишь она является истинной любовью, любовью без всяких ожиданий. Только такая 
бескорыстная и чистая любовь способна дать человеку свободу. Все другие виды 
любви заставляют его страдать в ожидании, порождая только зависимость и горе. Вы 
находитесь здесь, стремясь к такой любви, которая дает и прощает, ничего не ожидая 
взамен. Эта любовь невозможна без веры в Бога. Веруя, что Бог существует во всем,  
как в вас самих, так и в других, вы должны быть способны любить, ничего не ожидая 
взамен. Без осознания этой истины люди, которые любят, надеясь на свою внешность, 
свое положении или власть, не обретут спокойствия, но потерпят внутренний крах. 

Теперь обратимся к понятию гармонии. Гармония – это сосуществование 
и единение, но не раздельное существование. Некоторое время назад тут 
выступали музыканты. Когда все они играют слаженно и синхронно, возникает 
гармония и единое сосуществование. Если же каждый из них решит играть, как 
сам пожелает, никакой гармонии не будет, поскольку музыка станет неприятной. 
Такое равновесие и есть гармония, и всё же это равновесие не означает, что все 
в нем равны. Приведем пример: если соль начнет бороться с овощами за свое 
равное количество в готовящемся блюде, то вы не сможете его есть.  

Каждый человек уникален, будучи рожден с особой целью и с особыми 
способностями, как дар ему или ей от Бога. Как у соли существует своя роль, так 
есть своя роль у сахара и у других специй. В соответствующем количестве они 
делают блюдо очень вкусным, но если они начнут сравнивать себя с другими и 
требовать, чтобы всех их клали в блюдо в равных количествах, пища окажется 
совершенно несъедобной. 

Много раз наши исполнители бхаджанов вели себя подобным образом. 
Когда поющий хочет, чтобы его исполнение звучало громче, чем игра музыкантов, 
а музыканты желают, чтобы их игра была громче голоса певцов,  то это уже 
становится соревнованием. Не в состоянии принять позицию друг друга, они 
постоянно находятся в конфликте. Когда каждый заинтересован в том, чтобы 
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заявить о превосходстве собственного таланта над всеми остальными, музыки 
нет. Но когда они исполняют так, как и должны исполнять, все вместе, правильно 
и на соответствующем уровне громкости, тогда возникает гармония. 

Точно так же в этом мире все были созданы по-разному, в соответствии с 
замыслом Бога. Что может делать врач, инженер делать не может; что может 
делать инженер, того не может учитель; что может делать учитель, на то не 
способен садовник. Следовательно, Богом всё было сделано особым образом. 
Гармоничное существование будет тогда, когда мы научимся всех принимать 
такими, какие они есть. Прежде всего сами примите себя такими, какие вы есть. 
Не спрашивайте себя: «Почему я не похож на того человека? Почему я не похожа 
на эту женщину? Почему я не похож на того мужчину?» Такого рода сравнения 
ведут к внутренней дисгармонии. Проводя сравнение за сравнением, вы теряете 
сон. Когда вы осознаете, что созданы для определенной роли и примете это как 
волю Бога, тогда вы сможете жить в гармонии. 

Оглядываясь вокруг, вы видите разных людей с разными идеями и с 
разными верованиями. Вы должны это также принять как Божий замысел и 
уважать существующее несходство. Чтобы обрести такую гармонию, важна вера 
в Бога. Верьте, что Бог каждому дает то, что для него лучше всего, и что Он 
каждого создал с особым замыслом. Принять это с уважением означает верить 
в Бога. Поэтому, говоря о мире, любви или гармонии, знайте, что в основе всего 
этого – вера в Бога. Эта вера – не просто знание или уверенность в том, что Бог 
существует, но и вера во всё, что за этим следует. В тот день, когда вы обретете 
непоколебимую веру в Бога, вы поймете – что бы ни случилось, где бы и когда бы 
это ни случилось, всё происходит по Божественному плану, в соответствии с Его 
замыслом ради вашего блага – и тогда воцарятся мир, гармония и любовь. 

Где есть вера,  
там любовь;  

где есть любовь,  
там мир;  

где царит мир,  
там истина;  

где есть истина,  
там Бог;  
где Бог,  

там блаженство. 

Даже ребенок не смог бы любить свою собственную мать, если бы не был 
уверен, что она – его мать. Муж может любить свою жену и жена может любить 
своего мужа только потому, что они верят друг другу. Всё исходит из веры, которая 
является семенем, поэтому развивайте такую веру. Таково послание.  

Освободитесь от всех страхов, потому что не существует такого места, где 
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нет Бога. Он будет защищать вас, заботиться о вас, присматривать за вами, куда 
бы вы ни пошли, во все времена, везде и всюду. Таково послание. Больше сказать 
нечего.  

Если у вас есть, что спросить, вы можете это сделать. 

Вопрос 1: Если Бог предопределяет всё, то как насчет свободы воли человека?
Свами: Движимый любовью, отец дал своему ребенку карманные деньги. Эти 
деньги он заработал, но чтобы доставить сыну радость, дает их ему, чтобы тот 
потратил деньги, как ему хочется. Ребенок может потратить их неразумно или 
разумно, в зависимости от своего характера. Но что бы сделал ребенок, который 
полностью верит отцу и любит его? Он бы взял эти деньги и вернул их отцу, 
сказав: «Папа! Ты лучше меня знаешь, как потратить их на меня. Поскольку я могу 
злоупотребить ими, пожалуйста, возьми их, и ты сам реши, как их потратить. Ты 
всё время заботишься обо мне. Всем обеспечиваешь меня, не спрашивая. Зачем ты 
хочешь дать мне эти деньги? Забери их. Я сам попрошу у тебя то, что хочу, потому 
что доверяю тебе больше, чем себе. Я могу неправильно ими распорядиться, но 
ты никогда этого не сделаешь». 

Точно так же Бог есть Отец, а человек – ребенок. Хотя на всё Божья Воля, 
Он позволяет ребенку кое-что использовать для себя. Ребенок, который думает: 
«О! Теперь  мне предоставлена свобода воли, буду делать, что хочу»,  может 
злоупотребить ею, в то время как те, кто всецело предали себя Богу, скажут Ему: 
«Свой ум, свою волю – я всё отдаю Тебе. Ты будешь заботиться обо мне, а мне 
всего этого не нужно, ибо я себе не доверяю и могу чем-то злоупотребить». Так 
Божья Воля была дарована каждому человеку, но пока человек вновь не вернет 
ее Богу, Тот не возьмет ее, как Отец не взял бы деньги, данные своему ребенку. 

Духовность проявляется либо в том случае, когда ребенок растет и становится 
мудрым отцом, правильно используя свою волю, или если он просто отдает ее 
Богу, полностью Ему предаваясь и правильно используя Его волю. Аноранеян 
махато махеян – больше большего и меньше меньшего, то есть либо человеку 
нужно стать таким же большим, как Сам Бог, либо он должен стать маленьким-
маленьким, совсем маленьким, как служитель Бога, и полностью подчиниться 
Ему. Существует два пути слияния вашей воли с волей Бога. Это истина, скрытая 
за понятием свободной воли. 

Вопрос 2: В современном мире основная часть насильственных действий 
совершается во имя Бога. Что Свами об этом скажет? 
Свами: Это делается во имя Бога, но на самом деле – ради чьих-то собственных 
эгоистических интересов. На обочине дороги из Бангалора в Путтапарти есть много 
маленьких отелей и магазинчиков. Если вы едете по этой дороге и останавливаетесь 
перекусить или пообедать, то неизбежно видите указатель с надписью, которая гласит 
«Отель Саи Бабы» или «Сатья Саи отель», или что-то подобное с фотографией Бабы. 
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Название – «Отель Саи Бабы», но работают они там по-своему. Владельцы помещают 
такое название снаружи, только чтобы привлечь в свой отель проезжающих мимо 
верующих и поддержать свой бизнес. Если бы они действительно верили в Саи Бабу, 
именем которого назван отель, они бы каждому, кто здесь останавливается, выдавали 
пищу бесплатно. (Аплодисменты.) 

Имя Бога используется людьми в эгоистических целях. Если бы люди 
действительно понимали Бога, откуда бы взялся конфликт? Источником конфликта 
являются их собственные взгляды на будущее, их собственное понимание, рожденное 
их эгоистическими представлениями.

Бога невозможно постичь умом, исполненным эгоизма. Бога нужно 
воспринимать сердцем. Те, у кого есть сердце, не будут использовать свой ум. Те, кто 
руководствуется лишь умом, не способны прислушиваться к сердцу. Ум создал этот 
конфликт с чувством «я» и «мое». Если цели – эгоистические, то использовать имя 
Бога – это злоупотребление.  

Вопрос 3: Когда душа уходит, она отправляется к Высшему Сознанию? Есть ли на 
другой стороне нечто вроде ада и рая, а также наказания и награды? 
Свами: Каждое существо – это не просто тело, которое вы видите. В индийской 
философии человек рассматривается как комплекс разных частей, а не как что-
то одно. Тело – лишь сосуд, имеющий внутри множество составляющих. Проще 
говоря, есть тело, есть ум и есть душа или дух. Тело состоит из многих частей, таких 
как конечности и внутренние органы; точно так же и в уме есть множество разных 
аспектов. Ваш ум содержит вашу прошлую память, ваши симпатии и неприязнь, 
представление о себе самом и тому подобное. Есть также дживатма, или сознание, 
являющееся частью Божественного Сознания и существующее в вас как искра. 

Со смертью тело погибает, но другие части – нет. Тело, которое состояло из 
пяти природных элементов, возвращается к этим пяти элементам. Его интеллект, его 
воспоминания, его сила различения и отождествление продолжают существовать. 
Каким образом продолжают? Существуют как энергия, так как материя распалась. 
Такова простая научная истина, что всё существует либо как энергия, либо как 
материя. Пока ум, со всеми его идеями, существует, дживатма, индивидуальный дух, 
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не может слиться с Вселенской Божественностью. Проходят рождение за рождением, 
и за годы обучения ум, постепенно обретающий мудрость, наконец перестает 
отождествляться с телом и начинает отождествляться со своей Божественной сутью, 
высшим «Я». Вот тогда высшее «Я» высвобождается, не нуждаясь больше в этой 
оболочке, в этом водяном пузыре. Он лопается, воздух из него выходит, и пузырь 
вновь сливается с водой. 

Куда отправляется душа? Душа никуда не уходит – она существует всегда. Где 
находится индивидуальная душа? Индивидуальная душа подобна пространству 
внутри этой комнаты. Вселенская Душа подобна окружающему  пространству. Если 
вы разрушите стены комнаты, это и то пространство станут одним, и тогда двух 
пространств не останется. Неверное  представление о том, что этот воздух, или 
пространство, в комнате отличается от воздуха, или пространства, снаружи, возникло 
вследствие отождествления с телом, подобному отождествлению с этим залом. 

В тот момент, когда сознание тела исчезает, и ум может установить, что это 
пространство и то пространство – одинаковы, тогда, с постижением этой мудрости, 
приходит свобода. 

Просто представьте, что вы забыли о существовании мира снаружи, и решили, 
что вы ограничены только этой комнатой, – насколько невежественным был бы 
такой образ мыслей? Знание, что мир существует и снаружи, позволит вам испытать 
чувство комфорта и освобождения. Вы поймете, что можно открыть дверь, выйти в 
большой внешний мир и не быть ограниченным этой комнатой.

Люди, познавшие истину, хотя они и пребывают в теле, но также знают, что это 
не всё. Они знают, что рядом есть еще зал и зал снаружи, хотя его и не видно. Для 
таких людей тело не мешает познать себя. Узнавшие, что за пределами видимого 
находится еще очень многое, приходят и рассказывают об этом другим, помогая 
также и другим душам развиваться. 

Житель Индии, не видевший Турции, может и не знать, что Турция существует. 
Но он может там побывать, или кто-то, приехавший из Турции, расскажет ему 
о существовании такой страны. Обрести мудрость возможно либо с помощью 
собственного опыта, либо восприняв знания мудрых людей, имевших личный опыт. 
Подобным образом все учителя, гуру, мессии и все, познавшие высшую истину, 
приходят и рассказывают вам, что существует истина, более высокая, чем та, что 
видима, и стараются помочь вам понять вашу тождественность не с телом, но с этой 
высшей истиной. 

А теперь представьте, что кто-то приходит и говорит, что этот зал будет 
заблокирован, и вы никогда не сможете выйти. Таков страх, с которым люди живут, 
когда они существуют только внутри тела. Те, кто освободился, знают, что они в 
любой момент могут выйти из тела или войти в него по собственному желанию. 
Они только кажутся пребывающими в теле, но – запредельны телу. Так обстоит 
дело с Саи Бабой. Он – вне тела, но принимает тело лишь для того, чтобы 
преподать эту истину другим. 

Что касается ада или рая, то это состояние ума, а не какое-то место. Многие 
люди говорят: «О, моя жена ужасна, моя жизнь – сущий ад!» (Смех.) На самом 
деле – это идея, существующая в уме, а не в физическом мире. Радостный ум – 
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это рай, эгоистичный ум – это ад. Если вы бескорыстны, вы всё время будете на 
небе от счастья, хотя и находитесь на земле, ибо счастье – вокруг вас. Страшный 
суд не наступит в какой-то определенный день; каждое мгновение происходит 
суд, и он касается того, счастлив ты или нет в своем отношении к жизни. Поэтому 
Я всегда говорю: «Единственная возможность стать счастливым – это сделать 
счастливыми других». Когда все счастливы – это рай, и это возможно, лишь когда 
вы бескорыстны. 

Я взял этот вопрос в качестве повода, чтобы объяснить всем главную истину. 
(Аплодисменты.) 

Вопрос 4: Если те, кто управляет нами, наводят на нас страх, как мы должны 
встретить этот вызов? 
Свами: Вы говорите о правительстве? Если вы ожидаете, что мир будет таким 
совершенным, как вы хотите, то этого не произойдет. Если вы посмотрите на 
мировую историю, это была история страха, волнений и войн. Всё рождено 
эгоизмом. Единственная надежда для человека в таком мире – верить в Бога и 
вести жизнь, лишенную страха. Когда вы можете что-то изменить, вы должны 
приложить все усилия и изменить. Если вы не можете ничего изменить, соберитесь 
с силами и примите это, моля Бога помочь вам научиться различать, что вы можете 
изменить, а чего не можете. Когда люди станут любящими, сострадательными 
и чистыми, всё изменится само, ибо существует высшая сила, правящая всем 
миром. Когда звучит так много бескорыстных молитв, существует так много 
бескорыстных людей, собирающихся вместе, то молитвы не останутся без ответа. 
Всё будет меняться, и произойдет преображение. 

Есть нечто, называемое кармой, это действие и реакция на него. Это правило 
царит во Вселенной. Существует индивидуальное действие и реакция. Вы 
можете быть частью семьи, где существует совместная деятельность и ответная 
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реакция. Когда семьи становятся обществом, тогда семейная деятельность будет 
оказывать влияние на всё общество. Когда все общества превращаются в нацию, 
их объединенные чувства будут управлять действиями и реакцией нации. Когда вы 
говорите о нации, вы говорите о комбинации действий всех ее граждан и реакции 
на них. Когда всё больше и больше граждан нации становятся бескорыстными, 
чистыми и полными сострадания, реакция на эту ситуацию будет изменяться 
таким образом, что высшие законы начнут автоматически  управлять местными 
законами. 

Следовательно, если у людей будут все больше и больше усиливаться чувства 
веры, сострадания и доброты, в обществе сама по себе возникнет  реакция, 
которая постепенно приведет страну к процветанию, миру и безопасности. 
Все эти выборы, войны и битвы являются временными, поскольку они не дают 
постоянного мира. Необратимое решение проблемы мира и процветания нации 
заключается в характере ее людей. 

Мировая история всегда была такой – иногда хорошей, иногда  плохой. 
Обратившись к истории, вы поймете, что хорошие времена наступали для людей 
только тогда, когда  в большинстве своем они сами становились хорошими. 

Что бы ни происходило вокруг, если вы верите в Бога, что Он – рядом и 
позаботится и защитит вас, то у вас нет причин для страха. Поэтому имейте 
такую веру в Бога, и вы при любых обстоятельствах будете свободны от страха. 
(Аплодисменты.) 

Вопрос 5: (Задал мальчик) Является ли материнская любовь, такая, какую моя 
мама  питает  ко мне, бескорыстной любовью? 
Свами: Самая бескорыстная любовь на свете – это любовь матери. Но она будет 
абсолютно бескорыстной только в том случае, если мать ничего не ожидает 
от тебя, желая тебе только счастья и добра. Из всех видов любви материнская 
любовь поистине ближе всех к любви Бога, ибо она наименее эгоистичная из 
всех, так как по большей части мать хочет только счастья своему ребенку и ничего 
более. Но не все матери совершенно свободны от ожиданий. Иногда они думают: 
«Мой мальчик вырастет, станет образованным и найдет себе хорошую жену. Они 
вместе будут опекать меня, когда я состарюсь, так что я буду окружена заботой». 
Но обычно у матерей таких желаний немного. 

Есть ли что-то плохое в подобных желаниях? На самом деле, если будучи 
матерью вы самоотверженно любите своего ребенка, то можете быть уверены, 
что, когда состаритесь, ребенок будет заботиться о вас. Вы не должны этого 
ждать, это придет автоматически. Если вы от всего сердца любили своего ребенка, 
ничего не ожидая взамен, пока он рос, то впоследствии, став взрослым, он сам 
будет заботиться о вас без всяких просьб с вашей стороны. С любовью исполнять 
материнский долг – это очень хорошо, но просто любить без чувства долга – это 
проявление полной самоотверженности. 

Совет всем матерям: растите своих детей, как если бы они были Божьим 
даром, собственностью Бога, которую Он доверил вам. Предположим, вы взяли 
ручку у своего друга. Как бы хороша ни была ручка, вы всё равно однажды должны 
ее вернуть. Если у вас возникла привязанность к этой ручке, и вы хотите оставить 
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ее себе, это будет неправильно. Как мать вы являетесь инструментом Бога, вы 
привели в этот мир другую душу, чтобы она смогла повзрослеть и познать Бога. 
В идеале вы должны найти счастье в том, что Бог дал вам возможность привести 
другую душу в этот мир. Просто радуйтесь этому, ничего более не ожидая. Как 
садовник, который с огромной любовью ухаживает за своим садом, выращивает 
цветы, срывает их и предлагает Богу, так и вы должны предложить свое дитя 
обратно Богу.  

Если у вас появится такое отношение, Бог сотнями способов позаботиться о 
вас. Вам нечего будет бояться. И ребенок тоже будет думать, что его мать – само 
воплощение Бога, и Бог ее избрал, чтобы дать ему рождение. В нем начнет расти 
благодарность, и он будет думать: «Если бы не боль и страдания моей матери, я бы 
не увидел этот чудесный мир Бога, не испытал бы всю эту радость и блаженство». 
Поэтому будь благодарен своей матери. После всего, что она делает для тебя в 
течение всей жизни, самое меньшее, что ты можешь сделать, это выразить ей 
свою благодарность, заботясь о ней и об отце, когда им понадобится твоя помощь. 

Вопрос 6: Как мы освобождаем душу? 

Свами: Как ты выходишь из этой комнаты? Открываешь дверь и выходишь.  Ум – 
это ключ от двери, связь между душой и телом. Если ты повернешь ключ вправо, 
дверь откроется, позволяя тебе выйти из комнаты. Если повернешь его влево, 
дверь закроется, не давая тебе выйти. Так что поворачивай ум в сторону Бога, 
напоминая себе: «Я – Бог, я – Бог, я – Бог» – и Он в конце концов тебя освободит. 
Просто сказать «Я – Бог» недостаточно. Ты всё время должен говорить, как Бог, 
ходить, как Бог, думать, как Бог, разговаривать, как Бог, и вести себя, как Бог. 

Когда появляется мысль, спроси, божественная это мысль или просто 
мирская, и сделай правильный выбор. Когда тебе нужно произнести слово, 
разберись, божественное оно или мирское. Предпринимая какое-то действие, 
подумай, поможет ли оно тебе стать божественным или создаст для тебя новую 
зависимость. Точно так в каждом случае подходи с той же меркой: «Я – Бог, 
нужно ли мне думать, говорить или делать такие вещи, как эта?»   Каждый раз 
предпочитай божественные чувства чувствам мирским, и ты станешь на один шаг 
ближе к двери, чтобы в конце концов вообще покончить с этим рабством. Твое 
тело, твои мысли, слова и действия станут инструментами Бога, а не твоими. 

Такие прекрасные чувства появляются только в хорошем обществе. Если 
ты пребываешь в обществе праведных людей, твой ум будет думать только о 
хорошем, и ты будешь делать только добро, потому что таков путь к Богу. Беги 
прочь от компании эгоистичных, мирских людей и присоединяйся к обществу 
благородных, бескорыстных верующих. Поэтому Я призываю всех Моих 
приверженцев, всех людей, которые находятся здесь, чаще встречаться в хорошей 
компании, обсуждать хорошие вести и делиться опытом того, как добрые дела 
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оказывают вам помощь. Если вы 
будете так поступать, это поможет 
вашему общему прогрессу. 

Если вы что-то узнали 
сегодня, а завтра уже всё забыли, 
это не принесет вам никакой 
пользы. Разве вы едите один 
день, а на следующий день – нет? 
Каждый день вы едите четыре раза. 
Точно так же, хорошая компания 
подобна пище, питающей ум. 
Пища – это не только то, что 
вы кладете в рот, это то, что вы 
видите, слышите, чего касаетесь и 
куда идете. Всё это – пища для ума. 
Умейте различать, что хорошо, 
а что – нет, и придерживайтесь 
общества хороших людей, и ваши 
добродетели будут расти, а это – 
путь к Богу. 

(Обращаясь к организатору 
визита Свами в Турцию м-ру Кае 
Гюнате) Из-за горячих молитв Каи 
Я сказал ему, что однажды приеду 
к нему с визитом, и сегодня как раз 
тот благоприятный, счастливый 
день, основание нового центра, 
который уже более 20 лет ждал 
Свами. Пусть в будущем этот 
центр станет местом надежды, 
света и любви для всего турецкого 
народа. (Аплодисменты.) 

Когда Кая впервые приехал в Прашанти Нилаям, он подумал, что, поскольку 
все жители Турции не могут туда приехать, то они должны забрать Прашанти 
Нилаям в Турцию. 

Чтобы работа могла быть выполнена, все пальцы должны трудиться вместе. 
Они могут отличаться по форме, размеру и силе, но когда действуют вместе, 
смогут достигнуть всего. 

Мы вновь увидим друг друга на следующий год. (Аплодисменты.) 
Будьте счастливы. Делайте счастливыми других. 
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